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《打，打个大西瓜》走红后，杨宇成
立了个人工作室“饺克力工作室”，但情
况没有太多好转。当时国内的动漫市
场环境艰难，大部分投资方看到项目
后，会问他“能否收回成本”。最惨的
是，本来就没什么收入的他还被人骗过
一次，只能靠着接广告外包来维持工作
室的运营。可即便如此，杨宇还是没有
放弃内心对动漫的热爱。

是金子总会发光。
2015年，杨宇接到了一通来自北京的

电话，对方正是彩条屋总裁，也是后来成
为《哪吒之魔童降世》电影监制的易巧。

彩条屋全称是霍尔果斯彩条屋影
业有限公司，是光线影业在2015年成立
的动画电影厂牌。在此之前，易巧带领
团队走遍了全国，希望发掘出有潜力的
动画长片导演。除了杨宇，《大圣归来》
的导演田晓鹏和《大鱼海棠》的制作方
彼岸天等都在易巧的名单上。

在看过《打，打个大西瓜》后，易巧被震
撼了，尤其在得知这部短片是由一个人用
一台电脑做出来的时候，更是难以置信。
他第一时间赶往成都，找到了杨宇。

不久后，杨宇拿到彩条屋的投资，
成立了新公司“可可豆”，投入了新的剧
本创作中。那一年也是《打，打个大西
瓜》成名后的第六年。

获得了新电影的制作机会，要做什
么题材呢？杨宇第一时间就想到了叛
逆的、敢作敢当的少年英雄哪吒作为故
事的主角。“哪吒其实和我挺像的，都有
不认命的一面，以前我看《哪吒闹海》就

很感动，他为国为民，自刎这些情节都
历历在目，所以是有这种情结的。”

《哪吒之魔童降世》改编自中国神
话故事，讲述了混世魔童哪吒逆天而行
的成长经历。

杨宇对《哪吒之魔童降世》如同自己的
孩子一般。从剧本到制作，从美工到特效，
甚至配音和表情示范，都由他亲自掌舵，力
求为观众展现最完美的全“新”哪吒。

他亲自为角色录制配音小样，一句
一句地陪着配音演员录制；影片一开始
设计了超过5000多个镜头，但最终“精
选”呈现在大银幕上的成片却不到2000
个；其中特效镜头占比高达80%，用了全
国20多个特效团队来协助完成，仅“江山
社稷图中四个人抢笔”这个景的草图就
做了2个月时间，总耗时4个月。

最终，历时3年多，《哪吒之魔童降世》
大功告成。2019年，影片一经上映便迅速
点燃了观众的热情，“我命由我不由天”这
句经典台词，更是成为无数人心中的励志
名言。电影票房突破50亿大关，成为中国
动画电影史上的一座不朽的丰碑，也让饺
子一跃成为中国动画界的领军人物。

整整8年，两部“哪吒”，饺子感慨万
千：“这些年我的白头发变多了，但没有刻
意去管，反正人都会老，但可以一直做自
己喜欢的事，很幸运。对于动画创作，最
终还是要不断地寻求突破，不断地生长，
我认为这就是生命的意义所在。”

对他来说，哪吒的成长就是他的成
长，也许路径不同，但心中那份执念和
热忱，殊途同归。 本报综合消息

法国总统马克龙日前在上莱茵省科尔马视察时再
次提议，应该缩短国内学校的暑假时长，“以便让每周
课程更轻松，更有利于学习”。法国 24 小时新闻台、

《巴黎人报》等媒体报道称，上述言论引发广泛批评，法
国教师工会秘书长维内蒂泰表示，在教育体系面临严
重问题的情况下，马克龙谈论假期时长问题无疑是避
重就轻。

法国教育行业近年来面临教师严重短缺、学生学
习成绩达不到预期水平的问题，持续引发关注。早在
2023年8月，马克龙就建议缩短学校暑假时间，以避免
社会不平等情况加剧。他认为，贫困家庭儿童往往在
假期放任自由，而较富裕的父母可能有钱为孩子提供
休闲和教育活动。

据了解，法国学生的暑假时间为54天，低于欧洲
平均水平，在欧洲国家中排名第27位。法国教育部长
博尔内近日表示，2025年暑假时长不会改变，2026年
暑假时长将取决于政府讨论结果。马克龙所言的确反
映了一些学校的状况，上塞纳省一所学校的前副校长
就曾反映，不少学生返校后“完全不记得”前一学期所
学的知识。

根据经合组织的数据，法国学校假期总时长为16
周，而邻国西班牙的假期为14周，德国为12周，意大利
为15周。法国假期较多主要体现在秋季至春季的“短
假期”上（共67天），为欧洲最多。此外，法国每年四次
（秋季、圣诞节、冬季和复活节）定期上7周课，然后休
息2周，这种模式也较罕见。不过，法国也是欧洲上学
时间最多的国家之一，义务教育时长约为9000小时，
而欧洲国家平均为7700小时。因此，虽然法国学生假
期比较多，但他们全年也要应付特别繁重的课程。

本报综合消息

据美国福克斯新闻网4日报道，美国总统特朗普
当天在得知刚刚卸任的前总统拜登与好莱坞大型经纪
公司签约后感到震惊。

报道称，特朗普在白宫椭圆形办公室签署行政令
后，被记者问及是否知道拜登与美国知名艺人经纪公
司创新艺人经纪公司（CAA）签约的消息，对此特朗普
表示：“你一定是在开玩笑。他和一家经纪公司签约
了？”特朗普还说，“我认为他有比这更大的问题，但我
祝他一切顺利。”特朗普随后称，他的政府从拜登政府
那里“继承了一个烂摊子”。“这里一团糟”他说，“但（问
题）正迅速得到解决。我们将让美国再次伟大。”

据多家美媒报道，拜登已与 CAA 签约。CAA 成
立于1975年，总部位于美国洛杉矶，签下过众多好莱
坞明星、顶级运动员和音乐人，包括知名演员汤姆·汉
克斯、斯嘉丽·约翰逊、朱莉娅·罗伯茨，以及足球巨星
C罗、NBA球星保罗·乔治等，影响力覆盖影视、音乐、
体育、数字媒体、品牌营销等多个领域。

根据CAA在社交媒体上发表的声明，他们此前已
在拜登任职副总统期间与其签约。在上次签约期间，
出版了拜登的个人回忆录《答应我，爸爸》并进行了为
期42天的巡回宣传，在全美范围内售出超8.5万张门
票，并完成多场演讲活动。除了拜登，该经纪公司与前
总统奥巴马、前第一夫人米歇尔·奥巴马和前国务卿希
拉里·克林顿都有合作。奥巴马夫妇通过与CAA合作
出品了许多获奖的影视节目，包括奥斯卡获奖纪录片

《美国工厂》。希拉里与CAA签约，出版了个人回忆录
《艰难抉择》。 本报综合消息

半路出家的执拗导演半路出家的执拗导演

5年前，《哪吒之魔童降世》拿下50

亿元票房，成为中国动画影史的奇迹；

这个春节，《哪吒之魔童闹海》再次掀起

观影热潮，上映6天票房突破40亿，正

朝着中国影史票房冠军的宝座进军。

两部“哪吒”动画，不仅赋予哪吒全

新的故事，更让大众认识了一位充满耐

力、毅力和想象力的动画导演——饺

子。从医学生到动画导演，从“待业青

年”到亿万票房，他创造了哪吒的新世

界，也缔造了属于自己的传奇。

相较于第一部，《哪吒之魔童闹海》里
的哪吒有了更深入的自我成长——他从
以自我为中心的状态逐渐看清了世界的
复杂，从单打独斗转变为团结各方力量。

在技术层面上，饺子也带领团队翻
越了一座又一座大山。5 年前，《哪吒
之魔童降世》刚下映，饺子就马不停蹄
地投身到续作创作中。如何在延续第
一部精彩的基础上，实现新的突破，成
了他必须攻克的难题。

他说：“每一部都当最后一部去创
作，不给自己留后路。”只有抱着破釜沉
舟的决心，才能创作出真正经得起时间
考验的作品。

从剧本创作开始，饺子就花费了两
年多的时间，深入挖掘角色的内心世界
和成长轨迹。他希望每一个角色都不
再是简单的符号，而是有着复杂情感和
丰富内心的鲜活个体。

比如申公豹，在《哪吒之魔童闹海》
中，他不再是传统意义上单纯的反派形
象，而是被赋予了更加立体的性格和无
奈的命运，让观众对角色产生了更多的
理解和同情。

比如四海龙王，也不再是千篇一律
的刻板形象。他们在性别、性格上都有
着明显的差异，每个人的武戏设计也都
紧密贴合自身的特点。

以敖光为例，为了塑造出他年轻俊
美又兼具王者气概的形象，设计师们查
阅了大量的资料，经过无数次的修改和
尝试，才最终确定了他的造型。而西海
龙王敖闰，其妖娆柔美的外表下隐藏着
强大的战斗力，这种独特的反差设计，
也是团队精心构思的成果，旨在给观众
带来意想不到的惊喜。

文本之后便是制作。《哪吒之魔童
闹海》的特效是绝对的“S级”。如剔骨
削肉、洪流对战、炼化龙宫等场面，都对
特效制作提出了极高的要求。

在洪流对战的画面中，包含了百万
级别数量的角色。为了呈现出最完美
的视觉效果，团队毅然放弃了取巧的方
法，选择一帧一帧地画出大部分妖兽的
具体形象。为了让这些由妖兽组成的

“海浪”不仅具有流畅的动态效果，还能
展现出一定的主观能动性，主创团队从
大自然中的鱼群、云烟、鸟群的运动形
态以及光线的变化中寻找灵感，不断进
行试验和调整。

在陈塘关大战的场景中，百万妖兽
身上锁链的制作也极其复杂。团队成员
们花费了大量的时间和精力，不断尝试
不同的制作方法和参数设置。其中一个
铁锁链镜头，成千上万的妖族被困在海
底炼狱，锁链在水中摇曳，要达到乱中有
序且具有独特美感的效果，仅仅这一个
元素的制作就耗费了整整一年的时间。

而最后，整场陈塘关大战打戏，可
能只呈现了一分多钟。

第一部结束后，饺子从未想到第二部
能花费如此长时间。在这5年中，他几乎
很少给自己放假，总是殚精竭虑。最近几
天不少采访素材放出，许多网友感叹：哪
吒又爆了，饺子却肉眼可见地老了。

“饺子”本名杨宇，1980年出生于四
川泸州。一开始，杨宇并不叫“饺子”，
而是叫“饺克力”，既代表了中西合璧，
又好吃还能补充能量。后来他觉得“饺
克力”实在拗口，就改成了自己爱吃，又
带有中国特色的“饺子”。

身为“80后”的杨宇，从小就喜欢看
《七龙珠》《圣斗士星矢》，又因喜欢李安
和宫崎骏，让他有了做漫画家的梦想。

但是漫画家这个职业根本没办法
养活自己。高考填志愿时，他认真思考
后还是决定听从家人的意见学医，并考
入了国内顶级医学院华西医科大学（现
四川大学华西医学中心）。

学了两年医，杨宇仍然对这个职业
提不起兴趣。到了大三，同学给他介绍了
一个三维动画软件MAYA。通过自学后，
他发现这个技能可以在一些广告公司找
到设计的工作，也能让他用爱好养活自
己。隐藏着的儿时理想瞬间被点燃。于
是，大学毕业后，杨宇毅然决定弃医从

“漫”，去一家广告公司做动画师。
但理想是丰满的，现实是骨感的。
当杨宇迈入动画行业，也曾和电影中

的哪吒一样，遭到了身边人的质疑，承受
着巨大的压力。“别人对我有很多偏见，觉
得我这是瞎折腾，这么好的专业抛弃不要
了，我转行肯定是错误的决定。”

但他不信邪，还把“俺别的优点没有，
就是有把子力气”作为自己的QQ签名。
只要自己还有力气，就要为梦奋斗。

在广告公司工作了一年后，杨宇因

受限太多而辞职，此后就把自己关在房
间里专心创作，这一做就是三年半。

其间父亲去世，全家的经济来源只
有母亲每个月 2000 元左右的退休金。
但是母亲对此没有任何怨言，为了支持
儿子的梦想，她经常去超市购买特价食
品，家里的饭桌上更是很少见到肉。

杨宇自己也是能省就省，做设计的电
脑不连网线，平日里很少出门，连身上的
衣服也是中学时穿的。用他自己的话说：

“那三年半的时间，我过得跟生活在空间
站似的，三点一线：客厅、卧室、厕所。”

能忍受这“非人般”的生活，不是狠
人就是神经病！杨宇是前者，“既然选
择转行，就要证明自己，只有这样才能
得到机会，一切必须要有一个结果。”

好在功夫不负有心人，杨宇的坚持
有了回报。2009年，一个名为《打，打个
大西瓜》的16分钟动画短片颠覆了中国
动漫界。这部短片不仅获得包括柏林
国际短片电影节评委会特别奖等30多
个奖项，更成为动漫江湖的一个传奇，
被众多网友称为“国产动画最优秀的作
品”“华人最牛原创动画短片”。

在《打，打个大西瓜》的片尾，杨宇打
上了包括“Disney、万籁鸣、手塚治虫、宫崎
骏、押井守、大友克洋、PIXAR、鸟山明、李
安、黑泽明、余秋雨、金庸、小岛秀夫、成
龙、李连杰、周星驰、易中天、于丹、马云、
史玉柱、李嘉诚”等人的鸣谢名单。看似完
全不搭界的人物，却是那段时间支撑着这
个大男孩坚持下去的精神偶像。

哪吒爆了哪吒爆了
饺子老了饺子老了

只要自己还有力气只要自己还有力气，，就要为梦奋斗就要为梦奋斗

一直做自己喜欢的事一直做自己喜欢的事，，很幸运很幸运

马克龙再提缩短学生暑假引批评

拜登“再就业”，特朗普：震惊


